

FICHA DE DESCRIPCIÓN

Número de la entrevista	0029										
Título del Testimonio	MARIO GARCÉS DURÁN. Ex Militante. Doctor en Historia.										
Fecha	Miércoles 01 de junio 2011										
Nombre del entrevistador	Pilar Gil										
Duración	02:15:00										
Categoría del entrevistado	<table border="1"> <tr> <td></td> <td>Familiar de detenido desaparecido.</td> </tr> <tr> <td></td> <td>Sobreviviente de centros de tortura (Londres 38)</td> </tr> <tr> <td>x</td> <td>Ex militante</td> </tr> <tr> <td>x</td> <td>Experto (Historiador , Periodista)</td> </tr> <tr> <td></td> <td>Otros:</td> </tr> </table>		Familiar de detenido desaparecido.		Sobreviviente de centros de tortura (Londres 38)	x	Ex militante	x	Experto (Historiador , Periodista)		Otros:
	Familiar de detenido desaparecido.										
	Sobreviviente de centros de tortura (Londres 38)										
x	Ex militante										
x	Experto (Historiador , Periodista)										
	Otros:										
Nombre del entrevistado	MARIO GARCÉS										
Fecha y lugar de nacimiento											
Edad al momento de la entrevista											
Ocupación actual	Profesor de Historia Universitario										
Descripción del entrevistado <i>(ejemplo trazos de memoria)</i>	Mario Garcés, Historiador. Se inicia en la militancia con el movimiento Cristiano por el Socialismo y se integró al MIR en la década de 1970 en Concepción. Durante la dictadura se trasladó a Santiago creando en la Universidad Católica los talleres de historia popular y movimiento obrero, que posteriormente dieron origen a la ONG Eco, la que dirige actualmente. Casado, padre de dos hijos, se desprendió del MIR hacia fines de los años 70.										
Militancia , historia de militancia, función al interior de la estructura partidaria, militancia actual	Viviendo en Puerto Varas, ingresa a militar a los movimientos de Acción Católica, siendo representante y delegado en congresos internacionales. Al volver de uno de ellos, decide integrarse al MIR, iniciando su militancia en el sector Norte de la Región Metropolitana, Conchalí. El año 71 ingresa a la Universidad de Concepción, y traslada su militancia a esa ciudad, primero al espacio estudiantil y luego al mundo social, logrando vincular su trabajo en el MIR con el mundo de la parroquia, erigiendo un importante movimiento de Cristianos por el Socialismo. En el MIR tuvo como tarea levantar el GPM1 de la ciudad de Concepción, ampliando su influencia y base social. Tras el golpe de Estado, se trasladó a Santiago y militó en clandestinidad hasta 1979.										
Fecha y situación de la detención	--										
Ocupación al momento de la detención (del DD)	--										
Ruta de centros de detención (Fechas y	--										

lugares, edad que tenía al ser detenido)																	
Centros de detención en los que estuvo (solo nombrarlos)	<table border="1"> <tr><td></td><td>Londres 38</td></tr> <tr><td></td><td>José Domingo Cañas</td></tr> <tr><td></td><td>Tres Álamos</td></tr> <tr><td></td><td>Cuatro Álamos</td></tr> <tr><td></td><td>Academia de Guerra Aérea (AGA)</td></tr> <tr><td></td><td>Villa Grimaldi</td></tr> <tr><td></td><td></td></tr> <tr><td></td><td></td></tr> </table>		Londres 38		José Domingo Cañas		Tres Álamos		Cuatro Álamos		Academia de Guerra Aérea (AGA)		Villa Grimaldi				
	Londres 38																
	José Domingo Cañas																
	Tres Álamos																
	Cuatro Álamos																
	Academia de Guerra Aérea (AGA)																
	Villa Grimaldi																
País de exilio (si/no/dónde)	--																

Resumen analítico del testimonio:	<p>El entrevistado inicia su trabajo militante en grupos de acción católica en la zona de Puerto Varas, luego en Santiago continúa con el trabajo con los cristianos pero se vincula al MIR. Desde un comienzo plantea una distancia con la política militar de este partido, y una confluencia con el proyecto político y de organización popular principalmente. El año 71 se traslada a estudiar a Concepción, donde desarrolla mayormente su trabajo militante y a raíz de eso, vuelve a desarrollar un análisis crítico de la tensión entre lo político y lo militar en el MIR, señalando que lo militar fue más discursivo que real en la zona de Concepción, incluso a pesar de haber discutido sobre la necesidad de generar un plan de resistencia antes del golpe de Estado, este no se llevó a cabo.</p> <p>Tras el golpe, Mario se regresa a Santiago y se incorpora a las "colonias", grupos de militantes de provincias, y asume tareas de militancia en clandestinidad, en la Estructura Comunicaciones Comité Central MIR hasta 1979 en que renuncia el partido, ingresa a estudiar Historia en la Universidad Católica y ahí inicia los talleres de historia popular y del movimiento obrero.</p> <p>En el relato se realiza en varias ocasiones análisis crítico de la política militar del MIR, de las decisiones tomadas antes del Golpe de Estado y en clandestinidad, de la viabilidad de la lucha armada en Chile, y relevando y enfatizando en la inserción social del Partido como una de sus principales virtudes.</p>
Alcance temporal del testimonio	1958-1985
Palabras claves	

Descriptorios temáticos (propios) en el transcurso de la entrevista			
Relación con Londres 38	00:00:42		
Importancia del testimonio	00:01:58		
Historia familiar, infancia	00:03:53		
Ingreso a Movimientos de Acción Católica	00:10:54		
Actividades Movimientos de Acción Católica	00:16:47		
Ingreso al MIR	00:16:47	00:33:21	

Tensión tema militar y cristianismo	00:28:06			
Triunfo Allende	00:36:15			
Trabajo militancia	00:38:38			
GPM- estructura MIR	00:43:20			
Actividades militancia MIR Concepción	00:46:10	00:52:04		
Política del MIR-diferencias con la izquierda tradicional	00:50:40			
Asamblea Popular de Concepción	01:01:17			
Análisis de la política del MIR y los temas militares	01:06:38			
MIR a cargo de la JAP Concepción	01:11:44			
Golpe de Estado	01:13:02	01:25:21		
Discusiones sobre plan de defensa militar en Concepción	01:20:02	01:24:00		
Reorganización MIR tras golpe de Estado-regreso a Santiago	01:27:01			
MIR clandestinidad-represión-Malloco-Muerte Miguel Enríquez-Montaje Conferencia de Prensa	01:30:29	01:36:02		
Análisis crítico de la política militar del MIR 1978-1979 y falta de democracia interna	01:42:38	01:49:22	01:55:10	
Renuncia al MIR	01:58:17			
Ingreso a Universidad Católica y realización talleres de historia popular	02:02:19			
Importancia de la memoria y Londres 38	02:05:06			
Importancia de la historia política reciente e historia de la izquierda	02:09:37			

Instituciones, organizaciones y otros colectivos nombrados por el entrevistado
Londres 38
Universidad de Chile
Escuela de Hombres No. 31
Iglesia Católica
Cáritas
Instituto Nacional
Buses Vía Sur
Colegio Germania, Congregación Verbo Divino
Juventud de Estudiantes Católicos, JEC
Asociación de Universitarios Cristianos, AUC
Juventud Obrero Católica
Democracia Cristiana
Partido Comunista boliviano
Estadio Nacional
Punto Final
Centros de Alumnos Liceo Valentín Letelier
Centro de Alumnos Liceo 3 de Niñas
Centro de alumnos Barros Borgoño
Congreso Mundial JEC
MIR
Brigada Secundaria MIR
Liceo de Puerto Montt

Partido Comunista
Partido Socialista
MAPU
Pedagógico
Grupo Político Militar (GPM)
Universidad de Concepción
Fuerzas Armadas
Unidad Popular
Federación de Estudiantes Universidad de Concepción (FEC)
Cristianos por el Socialismo
Asamblea Popular de Concepción
Izquierda Cristiana
Partido Radical
Teatro de la Universidad de Concepción
JAP
Frente de Trabajadores Revolucionarios
Aeropuerto Carriel Sur
CUT
Juventudes Comunistas
Centro de detención Isla Quiriquina
Estadio Regional de Concepción (centro de detención)
Embajadas Noruega y Holanda
Estructura Comunicaciones Comité Central MIR
CODEPU
Editorial LOM
Universidad Católica de Chile
Taller Nueva Historia

Lugares – Espacio Geográfico
Los Angeles
Quinta Normal
Puerto Varas
Osorno
Chiloé
Montevideo
Cuba
Bolivia
Pampa Irigoín
Londres
Puerto Montt
Conchalí
Concepción
Población El Cortijo
Coronel
Tomé
Penco
Lota
Malloco
China

México
Vietnam, Laos, Camboya
San Miguel
Siria, Libano
Villa Francia
Freire

Personas nombradas en la entrevista	[Especificación solo si es necesario]
Gloria Elgueta	
Eduardo Frei	
Che Guevara	
Mario Monje	Secretario General Partido Comunista boliviano
Andrés	Sacerdote francés, de Puerto Varas, fue detenido y enviado al Estadio Nacional tras el golpe de Estado.
Martín Elgueta	
"Barbas"	Ex Militante MIR, de la Brigada Secundaria.
Camilo Torres	
Salvador Allende	
Miguel Enríquez	
Arnoldo Ríos	Muerto fines de 1970 (no se entrega más información)
Luisin Landáez	Cantante popular
General Schneider	
El "Chamelo"	Ex Militante del MIR Concepción
El "Catú"	Ex Militante del MIR, detenido desaparecido en José Domingo Cañas.
Antonio	Sacerdote belga, en Concepción
Manuel	Secretario Regional MIR Concepción
Carlos Rioseco "Marcelo"	Ex Militante MIR, GPM1 Concepción, detenido desaparecido en Villa Grimadi
Teresa	Ex Militante MIR, GPM1 Concepción
Edgardo Enríquez	
Miguel Enríquez	
Nestor	Ex Militante MIR Concepción, Comité Regional.
Antonio Leal	Jefe Juventudes Comunista Concepción
Pascal Allende	
Nelson (Gutiérrez?)	
Nicolás	Ex Militante MIR, participó en conferencia de prensa del año 75.
Pedro Vuskovic	
Mao Tse Tung	
Kim Il-Sung	
Ho Chi Minh	
Juan Carlos Gómez	Ex militante MIR, ejecutado político
Mario Gómez Lopez	Padre de Juan Carlos Gomez
Mechón Rifo	Ex militante MIR, ejecutado político
Pierre Nora	Historiador Francés